



15. November 2016

Rundbrief zum Ende des Jahres 2016

Liebe Mitglieder und Freunde des Förderkreises,

wie beantragt und erhofft hat der Förderkreis in diesem Jahr eine Zuwendung zur Renovierung der Decke des Langhauses „unserer“ Kirche erhalten. Die Mittel wurden wie bisher von der Bundesbeauftragten für Kultur und Medien (BKM) im Rahmen der Maßnahmen zur Bewahrung des deutschen Kulturguts im Osten (§ 96 Bundes-Vertriebenen- und Flüchtlingsgesetz) bewilligt und können ausnahmsweise, wie schon 2014/15 bei der Restaurierung der Chordecke, im laufenden und im nächsten Haushaltsjahr eingesetzt werden. Das ist auch notwendig, so können die Vorbereitungen (Gerüstaufbau und Entfernung der Lehm-Strohschicht über der Decke) 2016 ohne Zeitdruck getroffen und die Malerei an der Decke 2017 bei dafür geeigneter Temperatur in den Sommermonaten bearbeitet werden. Dank einer großzügigen Spende von Herrn Dr. Peter Brümmel ist die Kirche wieder an das Stromnetz angeschlossen, so dass nicht, wie im vorigen Jahr, ein Generator eingesetzt werden muss.



Das Bild (Foto Tillwick) zeigt die Südwestecke, eine der am meisten geschädigten Stellen der Holztonne. Hier war in der Sowchos-Zeit zwischen Turm und Dachansatz viel Wasser eingedrungen. Diese Lücke ist seit der Dacherneuerung 2012 abgedichtet.

Aus dem Fonds der Spendengelder wurden in der Zwischenzeit vor allem die Informationstafeln für die Besucher im Innern der Kirche in Wort und Bild ergänzt. An Stellwänden sind jetzt auch Abbildungen der Pfarrkirchen zu sehen, die früher im engeren Umkreis von Mühlhausen standen und jetzt verschwunden oder nur noch als Ruinen vorhanden sind: Jesau, Uderwangen, Abschwangen, Almenhausen, Schmoditten und Dollstädt.

Angesichts der ebenfalls gezeigten Kopien der Cranach-Bilder Luthers und seiner Tochter Margarete werden wir immer wieder gefragt, wo sich die Originale befänden. Leider ist darüber nach wie vor nichts bekannt. Kürzlich erreichte uns jedoch die Nachricht von der Rettung der Bilder im Ersten Weltkrieg. Wie Herr Christian Glocke, ein Enkel des damaligen Pfarrers Arthur B. Pokern, uns mitteilt, hatte dieser die Bilder und andere wertvolle Gegenstände aus der Kirche im August 1914 rechtzeitig persönlich zu Fuß nach Königsberg geschafft. Das Foto (Familienarchiv Glocke) zeigt Pfarrer Pokern mit Frau und Kindern im Jahr 1909 im Garten des Pfarrhauses.



Ereignisse:

- 23. Januar 2016 Mitgliederversammlung des Förderkreises in Hannover
- 16. bis 18. September 2016: Kreistreffen Preußisch Eylau in Verden
- 11. Oktober 2016: Besuch der CDU Thüringen in Mühlhausen, 80 Personen

Termine:

- 14. Januar 2017, 12:00 Uhr: Mitgliederversammlung des Förderkreises in Hannover, Restaurant Brunnenhof, Wiener Café, Ernst-August-Platz 4, (gegenüber dem Hauptbahnhof). Tel. 0511- 3683119. Gäste sind herzlich willkommen. Für die Mitglieder liegt die formale Einladung bei.
- 16. September 2017 Mühlhausen: Feierlicher Gottesdienst zum Gedenken an 500 Jahre Reformation.
- Kreistreffen Preußisch Eylau, voraussichtlich im September 2017 in Verden. Näheres siehe im „Preußisch Eylauer Kreisblatt“ sowie unter <www.preussisch-eylau.de>.

Jeweils aktuelle Nachrichten entnehmen Sie bitte dem Internet-Auftritt des Förderkreises: www.kirche-muehlhausen.org. Wir bitten um Kritik an der Präsentation und um Ergänzungsvorschläge. Sie können dort auch diesen Rundbrief abrufen – zum Beispiel, um ihn per E-Post weiter zu verbreiten.

Eine gesegnete Advents- und Weihnachtszeit sowie ein gutes Jahr 2017 wünscht Ihnen

Her Martin Lehmann